

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

4 DE OCTUBRE DE 2024

ESTADOS UNIDOS Y GUATEMALA EMITEN DECLARACIÓN CONJUNTA EN MATERIA DE SEGURIDAD



Fuente: Guatemala Mi País

03/10/2024 – Los gobiernos de Estados Unidos y Guatemala publicaron una declaración conjunta con motivo del Diálogo inaugural de Alto Nivel sobre Seguridad, que busca definir una estrategia compartida para contrarrestar las amenazas transnacionales. En el comunicado, ambos Estados reiteraron su compromiso con la seguridad, la democracia, el Estado de derecho y la transparencia. Asimismo, acordaron fortalecer la cooperación para lograr un cambio en las instituciones de procuración justicia de Guatemala, mediante la implementación de la iniciativa “Guatemala se Transforma”, a la que la Oficina de Asuntos Internacionales de Narcóticos y Aplicación de la Ley y el Congreso estadounidense destinarán 50 millones de dólares adicionales. Ambas partes reconocieron la importancia de crear alianzas para mejorar la seguridad y facilitar el comercio, combatir la corrupción en el país centroamericano y aumentar los esfuerzos en la lucha contra el narcotráfico y el crimen organizado, entre otros temas.

[Departamento de Estado](#)

EL SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES COMUNICÓ LAS PRIORIDADES DE POLÍTICA EXTERIOR

03/10/2024 - El canciller Juan Ramón de la Fuente Ramírez, presentó las prioridades de política exterior del gobierno encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum. El secretario de Relaciones Exteriores destacó la protección de la comunidad mexicana en el exterior, el fortalecimiento del Servicio Exterior Mexicano (SEM), la profundización de la Política Exterior Feminista y la mejora del Modelo Mexicano de Movilidad Humana. El funcionario también anunció el compromiso de México con la paz, la seguridad internacional y la cooperación para el desarrollo. Durante el evento, se ratificaron los nombramientos de María Teresa Mercado Pérez como subsecretaria de Relaciones Exteriores y de Roberto Velasco Álvarez como jefe de Unidad para América del Norte. También se comunicaron las nuevas designaciones de Raquel Serur Smeke como subsecretaria para América Latina y el Caribe, de Enrique Ochoa Martínez como subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, entre otros.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

OCHO ESTADOS DE EE.UU. VOTARÁN ENMIENDAS PARA PROHIBIR QUE NO CIUDADANOS VOTEN

03/10/2024 - Ocho estados de Estados Unidos –Carolina del Norte y Wisconsin, Idaho, Iowa, Kentucky, Missouri, Oklahoma y Carolina del Sur– propusieron enmendar sus constituciones para prohibir que quienes no son ciudadanos voten. Las medidas, impulsadas por el candidato republicano Donald Trump y sus aliados, estarán en la boleta del cinco de noviembre. Quienes apoyan la propuesta afirman que responden a las preocupaciones generadas por la magnitud de cruces irregulares en la frontera entre Estados Unidos y México durante la administración del presidente Joe Biden, así como la presencia de no ciudadanos en los registros de votantes en algunos estados. De ser aprobada, se modificarían las constituciones estatales para decir explícitamente que sólo los ciudadanos pueden votar, a pesar de que ya es ilegal que los no ciudadanos voten en dichos estados.

[Reuters](#)



VENEZUELA BUSCA REFORMAR LEYES ELECTORALES

03/10/2024 – La Asamblea Nacional de Venezuela creó tres comisiones para reformar las leyes y normativas del sistema electoral del país. Este proceso forma parte de un diálogo con diversos partidos, aunque la oposición mayoritaria decidió no participar. El presidente del Parlamento, Jorge Rodríguez, anunció que estos equipos revisarán el marco legal, incluyendo las sentencias del Tribunal Supremo de Justicia, para diseñar un nuevo sistema electoral. Una comisión se encargará de evaluar el aspecto constitucional, y otra examinará aspectos técnicos, como el funcionamiento de los partidos y las normas electorales. El tercer cuerpo legislativo trabajará en la posible creación de nuevas leyes, incluyendo mecanismos para regular el financiamiento de campañas electorales y la participación de las redes sociales en los procesos políticos.

[EFE](#)

EL GOBIERNO DE ARGENTINA VETA LEY DE FINANCIAMIENTO DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS

03/10/2024 – El gobierno del presidente Javier Milei vetó la ley de financiación de las universidades públicas, aprobada por el Parlamento el 13 de septiembre. El proyecto buscaba ajustar los fondos para gastos de funcionamiento y salarios por inflación, que alcanzó el 236.7% interanual en agosto. El Ejecutivo argumentó que la ley afectaría gravemente las finanzas públicas al requerir una fuente de financiamiento extraordinaria e imprevista. Tras el veto, se llevó a cabo una protesta en Buenos Aires, donde estudiantes, profesores y sindicatos se opusieron a la decisión. La comunidad universitaria sostiene que la ley sólo representa el 0.14% del PIB y que no tiene un impacto significativo en el presupuesto. Dicho veto se enmarca en el compromiso por mantener el equilibrio fiscal. Al respecto, el Fondo Monetario Internacional (FMI) informó que existen “indicios de una incipiente recuperación” económica en Argentina. Julie Kozack, portavoz del FMI, informó que el programa crediticio del gobierno con el organismo “se ha traducido en una reducción considerable de la inflación y del déficit fiscal”, sin embargo, persisten retos como las “elevadas tasas de pobreza”.

[EFE Deutsche Welle](#)

ECUADOR DECLARA EL ESTADO DE EXCEPCIÓN Y TOQUE DE QUEDA EN ALGUNAS LOCALIDADES

03/10/2024 – En respuesta al aumento de delitos, el Gobierno de Ecuador declaró estado de excepción durante 60 días en las provincias de Guayas, Manabí, Los Ríos, Santa Elena, El Oro, Orellana, el distrito de Quito -provincia de Pichincha- y el cantón Camilo Ponce -en la provincia de Azuay-. Asimismo, se instauró el toque de queda en veinte localidades donde hay presencia de grupos armados. En 2023 Ecuador se convirtió en el país de la región con mayor número de homicidios per cápita con una tasa de 47 por cada 100,000 habitantes. No es la primera vez que el presidente ecuatoriano, Daniel Noboa, recurre al estado de excepción para combatir el crimen. En enero de 2024, el mandatario declaró la existencia de un conflicto armado interno tras enfrentamientos en las calles y motines en las cárceles, donde escapó Adolfo Macías, alias 'Fito', líder de 'Los Choneros'.

[Europa Press](#)



EL GOBIERNO DE PERÚ PROPONE CALIFICAR COMO TERRORISMO LA EXTORSIÓN, SECUESTRO Y SICARIATO

03/10/2024 – El Gobierno de Perú presentó un proyecto de ley que califica como “terrorismo urbano” los delitos de extorsión, secuestro y sicariato. El proyecto de ley incluye la modificación de artículos del Código Penal y la incorporación del artículo 315-C “a fin de fortalecer las acciones de lucha contra la inseguridad ciudadana”. La reforma propone un endurecimiento de las penas por secuestro a 30 años y cadena perpetua si quien comete este tipo de delitos pertenece a las Fuerzas Armadas o a la Policía Nacional. El artículo 200 se enfoca en la extorsión y establece una pena de cárcel de entre 15 y 20 años. La medida surgió en respuesta a la ola de criminalidad en la capital denunciada por transportistas y gremios empresariales.

[EFE](#)

EUROPA

BRUSELAS DENUNCIA A HUNGRÍA ANTE EL TJUE POR SU LEY DE SOBERANÍA

03/10/2024 – La Comisión Europea denunciará a Hungría ante el Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE) por la “Ley de Soberanía” del gobierno de Viktor Orbán, que, según Bruselas, viola derechos fundamentales del bloque comunitario como la vida privada, la libertad de expresión, de asociación y la presunción de inocencia. Además, señala que la ley afecta libertades del mercado interior, incluidas normativas de comercio online y protección de datos, alejándose de los lineamientos comunitarios. Dicha normativa, adoptada en diciembre de 2023, crea la Oficina de Defensa de la Soberanía para investigar actividades extranjeras que presuntamente amenacen a Hungría. Por su parte, la oposición húngara la considera un intento de silenciar voces críticas.

[Europa Press](#)

REINO UNIDO ACUERDA TRASPASAR LA SOBERANÍA DEL ARCHIPIÉLAGO DE CHAGOS A MAURICIO

03/10/2024 – El Gobierno de Reino Unido alcanzó un acuerdo con la República de Mauricio para traspasar la soberanía del archipiélago de Chagos, que incluye 55 islas. El plan permite a Reino Unido y Estados Unidos mantener una base militar conjunta y otorga a Londres derechos soberanos durante un período inicial de 99 años para garantizar su funcionamiento. El primer ministro británico, Keir Starmer, y su homólogo mauriciano, Pravind Kumar Jugnauth, indicaron que lo acordado será plasmado en un tratado que se completará “lo antes posible”. El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, elogió la medida y subrayó que esta “desempeña un papel vital en la seguridad nacional, regional y global”. En tanto, las autoridades del Reino Unido para las Islas Malvinas reconocieron que pueden existir “inquietudes” en el territorio, ante la devolución de las islas Chagos. No obstante, aclararon que Londres no aceptará acciones que pongan en riesgo la soberanía de sus territorios de ultramar. La gobernadora británica al cargo de islas Malvinas, Alison Blake, informó que el Reino Unido mantendría su compromiso de “defender” el derecho de autodeterminación de las Islas Malvinas.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

MOLDAVIA Y LITUANIA TOMAN MEDIDAS ANTE INTERFERENCIA RUSA

03/10/2024 – La policía de Moldavia reveló la existencia de una red criminal vinculada a Rusia que consiguió reclutar a cerca de 130,000 ciudadanos mediante sobornos para influir en el resultado de las elecciones



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

presidenciales y en el referéndum sobre la adhesión del país a la Unión Europea el próximo 20 de octubre. De acuerdo con Viorel Cernauteanu, jefe de la Inspección General de la Policía, la red era liderada por el opositor Ilan Shor, y logró transferir 15 millones de dólares desde Moscú para estos fines. Ante esto, Estados Unidos, Canadá y Reino Unido exigieron a Rusia respetar la soberanía moldava y “los resultados de unas elecciones libres, justas e independientes”. Por otra parte, el Parlamento de Lituania aprobó la prohibición de viajes a países considerados hostiles, como Rusia, China y Bielorrusia, para funcionarios con acceso a información sensible. La medida, que afectará a unos 56,000 empleados, busca reforzar la seguridad nacional y evitar posibles fugas de secretos de Estado.

[Europa Press; \(1\)](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ISRAEL CONFIRMA LA MUERTE DE LÍDER DE HAMÁS Y LÍBANO RESPONDE A UN ATAQUE ISRAELÍ

03/10/2024 - Las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) anunciaron la muerte de Rawhi Mushtaha, miembro del buró político de Hamás y considerado como el "jefe del Gobierno" del grupo, en un ataque aéreo hace tres meses, en la Franja de Gaza. El Ejército declaró que "Mushtaha tenía el control civil del régimen de Hamás, mientras participaba en actividades terroristas contra Israel". En esa ofensiva también murieron otros dos altos cargos. Israel señaló que el grupo no anunció las muertes de los tres líderes para no afectar la moral de sus combatientes. Por su parte, el Ministerio de Salud de Franja de Gaza, anunció un nuevo balance de 41,788 muertos en el territorio palestino desde que inició el conflicto con Israel, el pasado 7 de octubre.

Por otra parte, el Ejército de Líbano respondió por primera vez a un ataque israelí. Las FDI han intensificado su ofensiva contra Hezbolá, pero han reiterado que la guerra es contra la milicia y no se dirige a todo el país. Los ataques israelíes en Líbano suman cerca de 2000 fallecidos, incluidos civiles.

[Deutsche Welle](#) [Europa Press](#)

CRECEN LAS TENSIONES ENTRE IRÁN E ISRAEL

03/10/2024 - Irán reanudó sus vuelos comerciales tras suspender operaciones por el ataque contra Israel. Teherán lanzó el martes unos 200 misiles en represalia por la muerte de líderes de Hamás y Hezbolá. Ante la posibilidad de una respuesta militar israelí, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, confirmó estar en diálogo con Israel sobre la posibilidad de atacar instalaciones petroleras iraníes, aunque aclaró que su gobierno se limita a asesorar. Al mismo tiempo, Irán convocó a los embajadores de Alemania y Austria tras las protestas de estos países por el ataque. Teherán defendió que sus acciones respondían al “derecho de legítima defensa” de las Naciones Unidas, además, advirtió de represalias si continúa el apoyo militar y financiero a Israel. La situación ha generado preocupación internacional. Aerolíneas europeas han suspendido vuelos hacia Irán e Israel por razones de seguridad y los precios del petróleo subieron por el temor a un conflicto abierto y generalizado en la región.

[Deutsche Welle; \(1\)](#) [Europa Press](#)

EL PRIMER MINISTRO DE JAPÓN DA DISCURSO ANTE EL PARLAMENTO

04/10/2024 -El nuevo primer ministro japonés, Shigeru Ishiba, emitió un discurso ante el Parlamento, donde definió la baja natalidad y despoblación que vive el país como "una emergencia silenciosa" y se comprometió a



incrementar los esfuerzos para atender el asunto. Respecto al tema económico, el primer ministro expresó su intención de subir más de 40% el salario mínimo medio nacional antes de que termine la década, para atenuar los efectos de la inflación y estimular el consumo. Por último, habló sobre temas coyunturales y expresó su determinación de hacer que los lazos bilaterales con Corea del Sur sean "más sólidos y de mayor alcance".

[Deutsche Welle](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

RUTTE SUBRAYA DESDE KIEV SU COMPROMISO CON UCRANIA

03/10/2024 - Desde Ucrania, el secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Mark Rutte, reafirmó su compromiso para ayudar a Kiev frente a la agresión rusa y defendió la posibilidad de que el Ejército ucraniano ataque objetivos dentro de territorio ruso, aunque afirmó que la decisión de levantar las restricciones al uso de armamento occidental depende de los aliados que lo suministran. En cuanto a la adhesión de Ucrania a la Alianza militar, Rutte señaló que la organización "está con el país" y que su posible ingreso "está ligado a la seguridad de todos". Por su parte, Volodímir Zelenski, presidente de Ucrania, insistió en pedir la autorización de los aliados occidentales para atacar posiciones rusas, aparte de intensificar la entrega de armas y asistir a Kiev a derribar misiles.

[Europa Press](#)

LA OMM RESALTA EL IMPACTO DEL CAMBIO CLIMÁTICO EN EL TURISMO Y LOS DEPORTES DE INVIERNO

03/10/2024 - La Organización Meteorológica Mundial (OMM) y la Federación Internacional de Esquí y Snowboard (FIS) se asociaron para crear conciencia sobre los efectos nocivos del cambio climático en los deportes de invierno y el turismo. La secretaria general de la OMM, Celeste Saulo, mencionó que, aunque el cambio climático afecta al turismo y a las actividades deportivas de invierno, esto es sólo "la punta del iceberg". Por su parte, el presidente de la FIS, Johan Eliasch, afirmó que la crisis climática es "una auténtica encrucijada para la humanidad", más allá de los deportes, que ya sufren los efectos del clima. Cada año, ambas organizaciones identificarán e implementarán medidas en este ámbito. Comenzarán a partir del 7 de noviembre de este año con un seminario virtual.

[ONU News](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



Coordinadora General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

OCTUBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx